

Por cuenta de los propietarios de San Pedro Cerdada, se construye activamente la carretera de enlace con la de Farnés, cuyos importantes trabajos tocan a su fin, y esperamos que la Diputación provincial no aplazará por más tiempo la subasta del puente que tanto nos interesa.

Ha sido nombrado hijo adoptivo de nuestra ciudad el capitán general don Emilio Barrera Irujo.

Ha dado principio la temporada oficial en el renombrado balneario Termas Orion donde se nota ya gran movimiento.

En la casa número 25 de la calle Clavé hubo últimamente un amago de incendio, afortunadamente sin consecuencias debido a la presencia de los vecinos en sofocarlo.

El tema de tan palpitante interés cual es el de la electricidad, parece ir por buen sendero, según las entrevistas que hemos celebrado con el señor ingeniero don Velasco d'Harcourt y el señor Rubio, inspector de la E. E. C.

Trabájase activamente para lograr el indulto del infame escritor Vidal y Planas, hijo de nuestra ciudad.—Corresponsal.

## CALDAS DE MALAVELLA

Hemos llegado ya a la temporada oficial; no obstante del tiempo poco estable que se observa de unos días a esta parte, son muchas las familias que se encuentran entre nosotros, sabiéndose que a mediados de este mes son muchísimas las que han dado aviso de llegada.

Es una grata sorpresa para el veraneante las importantes mejoras llevadas a cabo en distintas partes de la población; los tres balnearios han arreglado sus jardines y hecho mejoras de orden interior, buscando siempre el confort y el bienestar; la estación de M. Z. A., con sus andenes pavimentados, una nueva y espléndida avenida que ha alineado el señor Rufi, la cual enlaza con las Ramblas y comunica con las pintorescas «Padreros», en La Granja y los propietarios de cuatro chalets en general también aportan sus entusiasmos al embellecimiento de nuestra tan querida villa.

Ha anunciado su tournée de cada año la abundante y conocida compañía cómica-dramática Vifas-Torelló. Créese, según noticias, que este año tendremos ocasión de aplaudir un conjunto acabado. Una de sus obras será «Los dos billetes».

En breve se proyectará en el Casino Caldense la superproducción «El Jorobado de Nuestra Señora de París». También han anunciado la emocionante cinta «La hermana Blanca».

A no tardar lará comienzo el programa general de festejos, no interrumpidos, de verano, consistente, en la casi totalidad de los días, en cine, bailes de verbena, de Sociedad, sardanas y teatro castellano-catalán.

Desde estas columnas damos la bienvenida a todos los forasteros que vienen a alegrar este bello rincón fundado por el imperio romano.—Corresponsal.

## SANTA COLOMA DE QUERALT

Bien puede calificarse de magistral el acto cultural del domingo último. Tocó en turno al ilustrado abogado y notario de esta villa don Emilio Peris, dar la conferencia dominical ordenada por el gobierno. El notable conferencianta disertó sobre el tema: «Régimen sucesorio en Cataluña»; lamentóse de la decadencia del derecho catalán inspirado en el derecho romano, culpando a la desidia y poca entereza de los catalanes autorizados e interesados en el asunto debatido.

Trató del testamento canónico, lamentando que en la actualidad, la poca fe de los hombres no sea una garantía para confiar en los que juran en el nombre de Dios.

El orador fué felicitado por todas las autoridades que presidieron el cultural acto y aplaudido por el público.

En la sociedad de La Estrella se está montando el decorado para poner en escena el día de Pascua granada, el drama «Papá Leonart». Para esta obra está contratado el actor señor Guixé y tres actrices.—Corresponsal.

## OLIANA

Celebróse el domingo último en esta villa la asamblea de maestros, convocada por el delegado gubernativo del partido Solsona-Balaguer, en el Colegio de Nuestra Señora de los Angeles que regentan los Hermanos de las Escuelas Cristianas.

Presidido por el alcalde don Pedro Bernans Serra, dió comienzo el acto haciendo la presentación de los oradores el párroco-arcipreste de esta localidad Rdo. don Ramón Plonsa.

El joven maestro nacional don Pedro Montaña Pradera disertó elocuentemente sobre pedagogía adaptada a la historia, realizando los principales hechos históricos que pueden servir de buen y mal ejemplo a los niños. Tan notable disertación fué justamente elogiada y aplaudida por todos.

Después, la maestra de Basella doña Carmen Cirera, pronunció una hermosísima disertación sobre el tema «La madre cristiana y la maestra cristiana», señalando la ineludible complementación que debe existir entre ambas para que la actuación material sea una prolongación en el hogar de la actuación pedagógica de la escuela.

Sendas y tiernamente conmovedoras fueron sus palabras que se vieron subrayadas por murmullos de aprobación y al final de tan hermosa mis trabajo fué ovacionada.

Don Ignacio Fiter disertó sobre «La Escuela del porvenir» abogando por la universalización de la enseñanza primaria. Como sus compañeros fué también muy aplaudido.

El delegado gubernativo don Francisco García Garrido explicó la trascendencia del acto y otros semejantes que viene organizando en distintos pueblos del partido. Puso de realce los fines pedagógicos de este ciclo de conferencias culturales, marcando la cohesión que debe existir en todos los miembros del magisterio español, para que su labor a realizar sea unánime y por lo tanto eficaz y fecunda.

Por último tocó un punto local, importantísimo para la vida de Oliana, la construcción de las cloacas, obra en la que han de poner Ayuntamiento y delegado todos sus esfuerzos y desvelos.

Entre los asistentes al acto, aparte de las autoridades locales, figuraban los maestros de Peramola don Federico Ribó y doña Rosa Vilalta, doña Marcelina García, don Angel Segarra de Gabarra, don Ramón Ferranda, director de las escuelas graduadas de Orzaña; doña Basilia Abadías de Cambils, doña Ignacia Farré de Aguilar y don Emilio March de Tragó. Terminó el acto con el himno a la Patria cantado por todos los niños de Oliana.—El corresponsal.

## TREMP

El mercado celebrado últimamente se ha visto muy concurrido de compradores; los artículos, como cereales y legumbres, se mantienen firmes, así como el vino y el aceite que sufren variación casi cada día.

Con motivo de celebrar esta ciudad la llamada fiesta mayor peñita, promete verse muy animada este año. Por las diferentes sociedades ya se han contratado diferentes orquesta, que han de amenizar sus salones; lo que promete ser un acontecimiento es la celebración de varias funciones teatrales en el salón-teatro, las cuales serán representadas por la compañía lírico-dramática Mestres Querol. Existe gran interés por ver actuar dicha compañía, la cual tendrá en escena, entre otras obras, las siguientes: día 13, tarde y noche «El Germán gran» y «La creinga»; día 14, tarde y noche. «El cor del poble», de Ignacio Iglesias, y «Es mi hombre», de C. Arniches.

—Procedente de la corte ha llegado a esta ciudad el joven presidente de la U. P., don Conrado Cortada.

—Con motivo de la venida a Lérida de los señores ministros de Fomento y Trabajo, saldrán de esta ciudad y de los pueblos que integran el distrito, varias comisiones, con el fin de asistir al recibimiento de dichos ministros.

—Por real orden se ha sido rehabilitado para continuar al frente de la enseñanza, don Emilio Dolade Gumá.

—A la simpática y solemne fiesta celebrada en Pont de Claverol, rindiendo homenaje a la vejez, hay que añadir otra, no menos hermosa y digna de todo elogio, celebrada el día 21 del presente mes en el pueblo de San Martín de Canals, con motivo de la bendición e inauguración de un nuevo edificio destinado a escuelas nacionales de Primera enseñanza.

El pueblo de San Martín de Canals, pueblo pequeño agregado al distrito municipal de Claverol, dotado de una escuela nacional de asistencia mixta, servida por maestro, sin que hasta la fecha haya percibido ni una sola peseta de subvención de la provincia ni del Estado, ha construido un magnífico edificio escolar, que representa un envidiable sacrificio por parte de sus vecinos, y rueba el amor de sus hijos y el interés que siente por la cultura.

Aprovechando la santa visita pastoral, el pueblo de San Martín de Canals acordó inaugurar el edificio previa bendición del mismo, como también entronizar el Sagrado Corazón de Jesús en su escuela nacional.

Asistieron al acto el delegado gubernativo don Manuel Sanfancana, el diputado provincial señor Cortada, el secretario del Ayuntamiento de Poble de Segur don Ramón Gasset, todo el vecindario, multitud de forasteros y numerosa representación del clero parroquial de los pueblos comarcanos lamentando la ausencia del inspector señor Roset y la del arquitecto pro-

## DEL CINE DE LA VIDA

### Películas cortas

¿Cómo y cuándo se conocieron? No lo sabemos: lo único que sí nos consta positivamente es que James Word, agente principal de una importante compañía de seguros sobre la vida, domiciliada en Nueva York, se enamoró perdidamente de Mary Petters, una lindísima muchacha que habitaba en una de las mejores avenidas de la gran ciudad americana.

Desde aquel día el pobre James no daba pie con bola. Consagrado su pensamiento por completo al recuerdo de la encantadora chiquilla, le costaba más hacer un seguro y colocar una póliza que lo que le cuesta a un español conseguir el gordo de la Lotería, por cuyo motivo un día resolvióse a plantear a su amada el problema del matrimonio, para terminar de una vez con una situación imposible de prolongar.

La joven Mary escuchó atentamente las amorosas palabras del agente de seguros, quien, por lo que luego se leerá no debía de desagraderle y una vez hubo aquél terminado, díjole lo siguiente:

—Amigo mío: estoy convencida de que no solamente me queréis sino de que habéis sabido decirme en una forma que me place por completo. Veo que sois trabajador y sé que sois una persona honrada, cosa algo rara en estos tiempos, por cuyo motivo no tengo el menor inconveniente en concederos mi mano. Ahora bien: debéis de saber que yo me empeño siempre en apartarme de las vulgaridades en que la gente a diario incurre, debido a lo cual, siempre que he pensado en un posible casamiento, he abrigado el propósito de pasar una luna de miel absolutamente diferente de la que se proporcionan la mayoría de los mortales. Nada de viajes en sleeping-car o en automóvil; nada de grandes hoteles en Suiza o en la Riviera; nada de comilonas en lujosos restaurantes; mi luna de miel ha de tener el encanto de la de los seres de las épocas más remotas. El hombre que pretenda ser mi marido, ha de conformarse con mi deseo de pasarla en un bosque lejano, en el silencio de la selva, libres de baúles y de maletas, todo lo ligero de ropa que el decoro permita, haciendo la comida con los manjares que la naturaleza nos proporciona. Nada de cuartos de baño, ni de calefacciones centrales, ni ascensores; un mes de vida en el corazón de la naturaleza... Y luego, muy sería, añadió:

Señor don James Word. ¿Acepta usted estas condiciones?

El pobre agente de seguros vaciló unos momentos, pero al contemplar la dulce mirada con que le obsequiaban los ojos de la bellísima Mary, se puso de pie y con voz solemne exclamó:

—¡Acepto!

Y, efectivamente, semanas después James y Mary celebraban su enlace sin ostentación de clase alguna y acompañados tan sólo de los más próximos parientes. Terminado el acto nupcial, los recién casados tomaron el tren y horas después montados en unos briosos caballos llegaron al bosque que la novia escogiera para pasar la luna de miel.

Al entrar en él Mary díjole a su esposo: —Querido James: Lo prometido es deuda: desde este momento ya no eres un ser civilizado, agente principal de una Compañía de Seguros sobre la vida, con participación en los beneficios, sino un salvaje, un verdadero y auténtico salvaje, que va a pasar un mes con su esposa en este admirable rincón de la tierra. Conque, despojate de tu traje sport; quítate esos zapatos que oprimen tus pies, arrojale lejos de ti tu flexible y avanza conmigo a través de la espesura que la felicidad nos espera.

James obedeció como un autómatas, aunque

dirigiéndole unas cuantas miradas de asombro a su esposa al convencerse de que la cosa iba en serio: pero como ya no era posible retroceder y la cónyuge le daba el ejemplo hizo la «toilette» que se le ordenaba, y luego preguntó:

—¿Podré quedarme al menos con mi navaja de afeitar?

—¿Estás loco?—exclamó su mujer—Tu bigote y tu barba crecerán aquí como la hierba sobre la tierra. El encanto de tu persona se aumentará así ante mis ojos.

—¿Entonces tampoco puedo conservar el peine?

—¡Nada, absolutamente nada de esos inventos de la civilización! Desde el cepillo para la ropa, del que no necesitas, hasta tu reloj pulsera, todo has de abandonarlo para que seamos felices.

El marido que empezaba a sentir un fresco poco agradable, aceptó resignado tan duras condiciones y, para reaccionar, se puso en marcha, siguiendo a su mujer que avanzaba resuelta abriéndose camino entre los gigantes árboles...

Y así transcurrió una semana. El matrimonio se alimentaba de escasas frutas que hallaban por el bosque y del producto de la caza, cobrada con una flecha primitiva que entre los dos, tras no pocos esfuerzos, consiguieron hacer. Encendían el fuego como los indios, frotando dos ramas secas y por la noche se guarecían en una cabaña de barro que construyeron... Mary se consideraba la mujer más feliz de la tierra. En cambio el pobre James se pasaba largas horas soñando en lo felices que deben de ser esos recién casados que se pasan la luna de miel en un gran hotel del lago Lemán o en las orillas del Rhin. Tenía el pobre los pies hechos una llaça; la piel quemada por el sol y un continuo terror le dominaba ante la idea de que alguna salvajina le saliera al paso.

—¡Esto, esto es la vida!—exclamaba Mary dándole un cariñoso tronco de las orejas.

—¡Esto es la muerte!—pensaba el pobre agente, aterrado ante la idea de que aun debía pasar dos semanas así.

Y ocurrió que cierta mañana Mary se alejó para buscar agua de un arroyuelo que discurría a dos kilómetros de distancia de donde se hallaban...

Al regresar, Mary observó con extrañeza que el semblante de su marido irradiaba satisfacción.

—¿Por qué estás tan contento?—preguntóle al instante.

—Porque... ¿sabes?—repuso James vacilante, —mientras tú has ido por agua me ha salido al paso un ganadero, el primer hombre que veo desde que nos estamos dando esta vida...

—Y qué lo has matado?—preguntó decidida Mary.

—¡Cal!—repuso James.—¡Le he hecho un seguro de vida sobre dos cabezas!

—¡Miserable!—exclamó Mary, mirándole con desprecio.

Y bien sea por el insulto, bien por la prima que tuviera en extender la póliza, lo cierto es que James, al día siguiente, tomó el olivo, el abeto, o el roble—que no sé cuál era el árbol que allí crecía—y vistiéndose con lo que pudo se plantó en Nueva York y se apresuró a formular demanda de divorcio, resuelto a no volver jamás a casarse sin tener la seguridad de que su futura no está enferma de extravagancia, que es una de las peores locuras que se conocen...

MAXIM

## LA RUINA DEL SOL

El sol, que pródigo, hace millones de años viene dándonos vida y alegría, a fuerza de derroches, se está arruinando, pues, como dice un refrán español: «Donde se saca y no se mete, el fin se ve».

El sol está perdiendo una cantidad de kilos que causa espanto. Reduce su peso a razón de 4.000 millones de toneladas por segundo. Estos son los datos que ha comunicado al mundo la Asociación norteamericana para el adelanto de las ciencias.

El doctor Charles, célebre astrónomo del observatorio de Montevdson, de California, hace notar que este dato se ha obtenido basando los cálculos en las teorías de Einstein.

«Einstein ha demostrado que la materia y la energía son intercambiables—dice el astrónomo.—Nosotros podemos medir la cantidad de luz del sol o la energía luminosa que proviene del sol y, por consiguiente, basándonos en la teoría de Einstein, también podemos calcular la masa o cantidad de materia a que corresponde el volumen de esa energía luminosa.»

Todo ello es una afirmación de la teoría sobre la radiación enorme de luz y calor que se desprende del sol. Los astrónomos opinan que la destrucción de la materia que compone el astro rey es lo que da origen a la energía que desarrolla.

En opinión de los astrónomos, es posible que se ejecuten dos procesos. El primero es una hipótesis del doctor Eddington, de la Universidad de Cambridge, quien hace observar que toda materia está compuesta de electros positivos y negativos. En la tierra que habitamos nunca hacen contacto dentro del átomo, sino que siempre están separados por el espacio. En el sol, donde la temperatura es de cerca de 20 millones de grados, Eddington supone que los electros alcanzan una vibración tan elevada que se estrellan unos contra otros.

El doctor Charles Jhon manifiesta que si un electro positivo choca con un negativo se aniquilan ambos. El resultado del choque sería un rayo de energía luminosa y es de creer que la continua destrucción de los electros del sol es lo que produce su energía irradiante.

Otro proceso que explican los astrónomos es que en el sol el hidrógeno se convierte en helio, advirtiendo que cuatro átomos de hidrógeno contienen los electros suficientes para formar un átomo de helio; pero como éste pesa menos que cuatro átomos de hidrógeno, en el proceso hay una constante pérdida de peso. De acuerdo con la teoría de Einstein, esta pérdida de peso produce una irradiación de energía, obteniendo, por consiguiente, la generación de luz y calor.

## Noticias militares

Ha regresado de Africa el capitán de artillería don Julio Martínez Borsó.

—El capitán general de Baleares ha concedido dos meses de prórroga a la licencia que por enfermo disfruta en esta capital el veterinario mayor don Juan Hors.

—Ha sido aprobado el nombramiento de cajero del octavo regimiento de artillería ligera hecho a favor del capitán don Juan Fernández Martos.

—El cuarto regimiento de intendencia y el cuarto de Sanidad Militar practicarán mañana ejercicios de tiro al blanco en el campo de la Bota.

—Se ha concedido un mes de prórroga a la licencia que por enfermo disfruta en Martorell el alférez de Montaña de Barcelona don Fernando Balbas.

—Ha sido aprobado el nombramiento de encargado del almacén hecho a favor del capitán don Miguel Llopis Florit.

—Terminado su permiso, han regresado a esta plaza el capitán de infantería don Fernando Capella y el teniente auditor de segunda don Francisco de A. Ansaldo.

—Ha regresado del concurso hípico de Valencia, el capitán de artillería don Eduardo de Medrano.

—En comisión de servicio, marchan a Prat del Llobregat, e capitán de ingenieros don Ange Alfonso de Luna y el ayudante de obras militares don Juan Audi.

—Marchan a incorporarse a sus destinos el capellán primero don Agustín Lladós y el teniente de carabineros don José Sampol.

—Sale de esta plaza, en uso de licencia, el teniente de ingenieros don Sebastián Miralles.

—Por e capitán general de esta región se ha autorizado al centro patriótico cultural deportivo «Montserrat» para establecer en Figueras una filial de su escuela militar.

—Con motivo de celebrarse el lunes próximo en la Capitanía general la recepción corte con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey Don Alfonso XIII, la jura de la bandera de los reclutas de los cuerpos de esta guarnición que ingresaron en filas a mediados de marzo último, se efectuará el domingo, día 16 del actual, en los respectivos cuarteles, como dijimos.

## SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY

Jefe de día, el señor comandante de Montesa don Pedro Velasco.—Imaginarla, el señor comandante de Montesa don Sebastián Iradier.—Parada, los cuerpos de la guarnición.—Visita de hospital y provisiones, sexto capitán de Vergara.—Oficial médico, don Felipe de Romaná, del primero de artillería de montaña. El general, gobernador, Correa.

## Servicio Meteorológico de Cataluña

Situación general atmosférica de Europa a las 7 horas del día 12 de mayo de 1926.

En el Norte de Europa se halla el centro de una importante depresión barométrica bajo cuya influencia se registran chubascos tormentosos por Inglaterra, Dinamarca y Países Bajos.

El mínimo barométrico señalado ayer en Italia se ha trasladado hacia los Balcanes, mejorando el tiempo por la mayor parte del Mediterráneo Occidental.

Estado del tiempo en Cataluña a las 8 horas:

El tiempo en Cataluña es variable, pues existen abundantes nubes de carácter tormentoso y se registran lluvias por varios puntos de la provincia de Barcelona y región pirenaica.

En Ribas la lluvia recogida ha sido de 2 milímetros.

Temperatura máxima en Barcelona 21 grados, mínima en el lago Estangent, 3 grados.